

村の政治は村の人々のためにあります。皆さんのご要望などお寄せ下さい!



## 第202号

2023年12月20日発行  
発行者 日本共産党利島支部  
笠岡 寿一  
〒100-0301  
東京都利島村850番地  
電話 04992-9-0191  
メール・アドレス  
to\_sasaoka@yahoo.co.jp



## 松野官房長官更迭へ 1000万円超裏金疑惑 政権中枢を直撃

かばい続けた首相の責任重大

岸田文雄首相は、自民党安倍派が政治資金パーティー収入の一部を裏金化していた問題で、1000万円超の環流を受けた疑いがある松野博一官房長官（61）を交代させる方針を固めました。政府・与党関係者が9日明らかにしました。事実上の更迭と見られます。松野氏は2021年10月の政権発足時から「内閣の要」の官房長官を務めており、政権中枢を直撃する事態です。

### 力ネまみれ底なし

松野氏以外の安倍派中枢幹部の裏金疑惑も次々と明らかになっています。政府と党の中枢が組織的な裏金づくりに関与していたとなれば、岸田政権の存続の是非にも直結します。違法行為がどのように行われ、捻出した資金が何に使われていたのか。全てを明らかにすることが首相の責任です。

### 真相を全て明らかにせよ

政治資金パーティーの裏金疑惑は、自民党主要5派閥の政治団体が政治資金パーティー収入計4000万円分を政治資金収支報告書に記載していなかったことを「しんぶん赤旗」日曜版が特報したことが契機となって発覚しました。

日本共産党は国会審議で自民党派閥の政治資金パーティー収入環流疑惑を厳しく追及しています。8日の衆院予算委員会では塩川鉄也議員が自民党主要派閥の事務総長経験者への証人喚問を求めました。



▲志位和夫委員長の記者会見



▲スクープ連発しんぶん赤旗

日本共産党の志位和夫委員長は7日の記者会見で、「安倍派の（歴代）事務総長は現在の官房長官や経済産業相だ」「政権中枢、派閥の中核を直撃する事態だ」と強調してきました。

### 金権腐敗の自民党政治にいまこそメスを

岸田文雄首相の任命責任と説明責任が問われています。日本共産党は、疑惑を徹底究明し、金権腐敗政治の根を断つため全力を尽くします。

**日本共産党**

衆院比例東京ブロック



参議院議員  
田村智子



衆議院議員  
宮本徹



党中央政策委員会  
吉良山添事務所長  
岸井和歌子

衆院比例選挙は、日本共産党など政党名で投票します。候補者名の投票は無効になります。

弟子丸教育長 9月末に運動会、11月初旬に文化祭を開催しました。運動会・文化祭とともに、午前中を学校主催の部、午後を実行委員会主催の部として開催しました。

## 運動会・文化祭の実施



12月議会では、このような事が話し合われました。〔小見出は笠岡〕

たと考えています。



2023年度・第4回定期村議会は、12月12日(火)に開会しました。会期は、18日(月)迄の7日間としました。18日の午後4時0分に開会式を行いました。笠岡議員の一般質問を中心に行政報告と議案に関しては、「住民の関係がある」と思われる件について、お知らせします。議案は、条例案件9件、一微事務組合規約変更1件、各会計の決算案件1件、各会計の補正予算案件7件です。



A yellow commemorative booklet held up in the foreground, featuring a red '祝贺' (congratulations) banner at the top, followed by the text '利島村 100周年 記念式典' (100th Anniversary Commemoration Ceremony). Below this, it says '利島村は100周年!' (Shimoizusawa Village is 100 years old!). At the bottom, there's a green stylized logo of a bell-like shape with the text 'しまとずっと' (Shimato Zutto - Always). The background shows a large hall with red and white decorations, people seated at tables, and a stage area.

組織的な検討による手作り的な取り組みにして、それらに必要な費用に掛けた方が良かつた」といつた感想が述べられていました。行政内部では、こうした検討はされませんでしたか。

**敬老祝賀会**

【榎本住民課長】9月9日に地域交流会館において開催し、15名の方が参加されました。当日は、昨年の文化祭のビデオの上映や、村役場、福祉協議会の職員の紹介を行い、新しい職員との交流が図れるようしました。

会場にお越しになれなかつた約50名の方には、お弁当と記念品の配付を行いました。来年度以降も、会場にお越しいただいて、多くの方々が

趣旨に挙行しました。  
当曰は、村に縁の  
者の皆様をお招きす  
利島会場に約200

会場に約100名のご参加をいたきました。利島の食材を利用した料理の提供、利島太鼓の演奏の映像、100周年記念映像の紹介などを行い、盛会に開催されました。

式典において、16名の方々に、村民表彰を授与しました。

**笠岡議員** 当日の利島会場に於いても、その後日にも、「記念事業は、コンサルタント業者に丸投げと行政の一方的な決めつけで実施された印象が強い。東京会場は別としても、その費用の一部を100年史記念誌の発行や功労表彰の基準設定、記念碑の建立、ある関係あるなど、本土

**榎本住民課長** シャープ株式会社と締結した「メディカルリスクニングプラグを活用した補聴器の早期装用啓発に関する協定」一定に基づき、10月12日、13日に、早期装用啓発のため補聴器を8名の方に貸し出しを行いました。

また、12月1日からのDrリトープロジェクトの2回目を実施し、効果検証を進めて行く予定です。

**村山村長** 記念誌の発行について、今年度は予算がないので、次年度事業で検討します。







**榎本総務課長** これまでも、業務委託費用には、健康保険組合や退職金に係る経費を積算するなど、手厚く措置して います。村内の委託料積算の基礎になる、労務単価を令和6年度から増額改定する予定です。これにより、業務委託に係る入札予定価格の引き上げにもつながると考えています。

金属探知機の活用



【 笹岡議員】 焼却場では、万が一爆発すれば、大被害が生じる危険性があります。人探しは不可能と考えます。

作業の効率化や労力の軽減優先もさることながら、事故防止策を重視されています。

議会から再三指摘されていたにも拘わらず、それを拒絶して事故対策を怠つた行政が、「責任の所在は行政だけでなく、議会にある」として、責任逃れが成り立つか。私は承服できません。

村長が言う議会責任については、「地方議員には国会議員と異なつて、免責特権の条文規定は無いものの、一般質問や議案に対する質疑、意見表明、表决に対する責任は、問われないの

が通説」と認識しています。

**上野環境建設課長** 3日間に渡り、金属探知機によるチェックを試行的に行つたところ、金属製品だけではなく、煙草の箱や薬品の包装などのアルミニウムが一部使用されている物にも反応しました。リチウムイオン電池などの危険物を事前に、排出しないよう、住民の皆様に対し、引き続き分別の徹底について周知していきます。

### 生ゴミ処理



【 笹岡議員】 今日住民の中に生ゴミの再利用有効活用を目指し、「EM菌堆肥化」事業の実施を望む動きが在ります。

【 笹岡議員】 今日は生ゴミの再利用有効活用を目指し、「EM菌堆肥化」事業の実施を望む動きが在ります。

実証実験に取り組むことを求めます。

効果が実証できたら、直ちに普及に向けて希望者を中心に協力者を募る呼びかけと、容器、及びEM菌の無償供与の実施を提案します。

普及状況に依つては、村の生ゴミ処理量は、相当減量される可能性があります。ちなみに、「東京の“あきる野市”とか大阪の“岸和田市”などでは、すでにEM菌による堆肥化を実施し

ている。村内にも実施している住民がいる」と聞いています。

**上野環境建設課長** EM菌について

は、事業化している自治体が存在しているものの、現在、その効果に対する評価が定まっていません。

堆肥化のための器具の配布は考えていません。

返礼品は椿油だけになっています。

返礼品の開発は進めるとして、それ待ちするのではなく、旅行券や海産物など今出来る商品を隨時活用して更新しながら、広範囲への呼びかけが急務とを考えます。

少なくとも、毎年の事として一度は、利島出身者とか教職員などの他にも、本村に在籍した事のある人たちに協力を呼び掛ける文書を発送するのは効果的と考えます。如何ですか。

【 榎本総務課長】 魅力ある特産品を返礼品としてそろえながら、利島に愛着を持つて訪れる人と住民との交流でかかる取組を増やしていくことが重要と考

現村政下では、この3月の当初予算の否決に続いて、決算認定ともに不承認となります。

この50年には事例がありません。

決算認定に賛成の意見を述べた議員も、「苦渋の賛成」と述べて、「再びこのような事態を起こさないように、真摯に対処するよう」意見を述べていました。

### 《令和5年度各会計補正予算》

ゴミ焼却場施設、3C事業、トレーラーハウス等に対する対応に賛同できない事に加えて、住民の要望に対する対応が極めて冷淡であることから原案に反対しました。採決の結果、賛成、反対が同数のため議長決裁で可決成立しました。



「令和4年度各会計の決算認定審議に当たって、議長から突然、「笠岡議員のが焼却場建設に関する質疑を終えた時点で、監査報告を先にやる」と宣言があり、監査委員の意見書から質疑に入りました。私は最初に行政に、「監査委員の意見書に異論はないのか」質したところ、行政からは意見書に対する何らの反論もありませんでした。

ところが、村長の12月15日付のブログに、「監査委員から、書類に不備があるとの指摘。しかし、委託事業の特性上事業実施の確認は、その書類しか確認がとれないものであり、当然に正しいと思って支出していた。その上で、監査に際して指摘は受け、客観的に不適との判断は出来ないまでも事業を実施していなかつたという事にもならなかつた。その上で、今後このような事が起きないように執行体制を再度見直していく。その中では、委託事業そのものに関しては見直していく。こういった説明を繰り返していましたが、『納得していただけず、行政の執行体制に関する責任を感じないのか?』といった事を質されました。行政としても全く問題が無かつたとも考えておりませんし、当然改めなければならないとも思っていますが、責任と言われてもどのようなモノなのか最後まで理解できませんでした。」との書き込みがあります。

私は、このブログのマーク一線個所に、「今の村長の公務執行に対する認識が、象徴的に現れている」と思います。「書類しか確認がとれないもの」との主張には、議員から、「完了検査には島内を一周したところで、その時間はたかが知れている」と云つた指摘がされていました。

「客観的に不適との判断は出来ない」との主張に至つては、言つていることが意味不明です。

他の議員からは、「全て業者を悪者にして、自分たちは正しい」と云つていてるようにしか聞きとれないと

云つた、そのもの“すぱり”的指摘もありました。  
或いは、自らが民間に勤務してきた体験を述べて、「今の行政には、公金扱いに関する責任感覚が麻痺している状況がみられる。ハコを押す責任の重みを全く自覚していない。民間では、およそ考えられない。こんな事をしていたら懲戒処分対象となる」との指摘もありました。

村長が言う、「監査に際して指摘は受け、客観的に不適切との判断は出来ない」とか、行政の執行体制に関する責任を感じないのか?…といった事を質されたことや、「責任と言われてもどのようなモノなのか最後まで理解できませんでした」との書き込みに至つては、「これが、長年監査委員を務めてきた村長の認識なのか」と変に感心しました。

議会は、議員監査委員から事前に、「事業者名については、公表は勿論、推認される事の無きよう厳に発言を慎むように」との話に、「当然の事」との認識で受け止めて、それを念頭に議案の審議に当たつては、行政と事業者間で処理すべき事と云う見解で一致した対応で臨んできました。

その上で、「監査意見書は公金扱いに対する行政の失態を指摘した事案であり、その責任は軽くない」として質することで、議長を除く全議員一致で決していました。

その概要は、全議員の了承の下に議場で発言して、公表させて頂きました。議会では、「この間の行政の対応に、「形ある懲戒処分が相当」という意見で議長を除く全議員が一致していました。私は本件支出行為が行政の失態にあることを認識できない行政と議会が重大視している認識には、温度差に大きな隔たりがある」と再三質してきました。

しかし、行政には、その気配は全く見られず、議会は再三休憩をとつて、どう質疑したら行政が責任感を認識するかを協議してきました。そうした中でも、行政にも慎重に配慮することを期待していました。

それすら、「認識されていないのか」残念に思います。

村長のブログ書き込みで、「全国に波紋が拡がらなければ良い」と心配しています。=笠岡

に配慮することを期待していました。

それも叶わず、責任を追及される中で自己保身のためには、「背に腹は変えられない」とでも結論づけたのか、突如、本性を露にして、事業者名こそ名指ししないものの、事業名を公表することで暗に、「事業者に責任転嫁を図る」と云う、なり振り構わない卑劣な対応策に転じてきました。

こうして村政の姿が露になつた事が全国に知れ渡ることになった事を受けて議会では、「行政は公金の不適切な支出執行と云う重大な指摘を受けて、時折、反省らしき言葉は述べるもの、それも口先だけで、誠意が全く見られない」との認識で議長を除く、全議員が一致していました。

この行政の姿勢に議会では、村長に対する不信任案か辞職勧告決議案の提出迄も話題になつてきました。  
ちなみに、住民の中にも「けじめを付ける事が大事で、村長、関係職員のある程度の形ある処分は必要だ。そうしないとまた繰り返す」と云う意見が多くありました。

ブログの中でも様々な意見が飛び交っていますが、以上が、公金の不適切支出に関する監査委員が指摘している真相であり、この間、議会休憩して協議して、議長を除く全議員が一致して対処策としてきた真相です。

村長は、決算が不認定になったことについて、ブログの中で、「無効になる訳では無く、住民の皆様に直接的に大きな影響は無い」と、まるで他人事のように述べています。  
確かに決算は認定されなくても法的には有効です。

と云つて、「どうでもよい」という事ではなく、「村長の政治責任は問われる」と云うのが通説です。

それすら、「認識されていないのか」残念に思います。

村長のブログ書き込みで、「全国に波紋が拡がらなければ良い」と心配しています。=笠岡

## 日本共産党 島しょ議員 団が東京都に要望交渉

日本共産党島しょ議員団は、2023年11月21日、都庁会議室に於いて、東京都の各関係所管課長の出席を頂き、島しょ住民の抱えている切実な課題を中心とした要望書を提出して交渉しました。

会議には、日本共産党都議団から、藤田りょうこ、米倉春奈、池川友一、里吉ゆみ、原田あきら、（敬称略）の都議会議員が同席して一緒に交渉して頂きました。

### 東京都への要望書（一部抜粋）

一、島民の命と健康を守り、安心して暮らせるように、東京都が責任を果たすこと。

- ・島外に通院する際の交通費、宿泊費等の補助を東京都として行うこと。

・都立広尾病院が、島民の命綱としての役割を果たせるよう、医療体制の強化を図ること。

「効率採算」優先の独立行政法

人化ではなく都立直営に戻すこと。

- ・救急ヘリの運行を、「生命に緊急を要しない」と診断される場合でも運行できるように徹底すること。
- ・ヘリ搬送で使用する担架の送料を無料にすること。
- ・補聴器の調整を含む購入費の助成を行うこと。
- ・利島村のグループホーム式施設建設の補助を行うこと。
- 二、深刻な物価高騰と負担増のもとで、島民の暮らし、産業を守ること。
  - ・ガソリン、灯油、軽油など燃油の補助を東京都として行うこと。
  - ・貨物運賃補助の対象品目拡充し、国として補助するよう求める
- ・東京都の島内公共事業の発注は地元企業を優先的に行うこと。
- ・利島村の椿油産業に新規就農者の支援事業をはじめ、後継者育成対策の事業を制度化すること。
- ・ハスオビエダシャク、マイマイガ、チャドクガなどの害虫対策を林野部から居住地域に拡大できるよう、支援を拡充すること。以上



前列左から・[要望書を手渡す]・笹岡利島村議・綾新島村議・平川三宅村議・黒田御蔵村議・藤田都議・米倉都議・後列左から・酒井大島町議・山田大島町議・池川都議・砂原御蔵村議

## 議会を終えて

4 今、定例議会の焦点は、令和4年度の各会計の決算に於ける監査委員による会計監査で、行政の不適切な公金扱いの実態が判明したことを受け、議会で行なわれたことでした。

これに関連して一般会計決算の審議では、私が決算書にある焼却施設の設計委託料に関する質疑を行なっただけで、決算書の内容には一言も触れることなく、その後、認定採決がされたことでした。

ゴミ焼却施設建設について、今年の3月に計上されていた、予算額6億円が9月までは何の変化もなかつたのが、その後、僅か3ヶ月足らずの間に倍額の12億円を超えてきたことによって建設を断念して、予算額を全額減額したことに対する経過や理由に対する究明と今後の対策などが審議されたこと。

現在、富田邸跡地に施行中の3C事業に関するところ。トレーラーハウスの運用に關するなどが、審議の主だった内容でした。何れも住民にとつて重要な、本村の今後の動向にかかる大きな課題です。